
Fédération ICVL - Conseil de fédération 

CR du conseil du 07/11/2024 

Présents : Mirian Halfeld Ferrari Alves, Pascal Berthomé, Hubert Cardot, Guillaume Cleuziou, Jean-Yves 
Antoine, Sophie Robert, Thibaut Martinet. 

Excusés : Laurent Bobelin, Marcilio De Souto (procuration), Pierre Desport (procuration), Thomas 
Devogele, Julien Mille (procuration), Nicolas Ollinger 

0. Ordre du jour 

1. Budget ICVL : bilan 2024 et prévisionnel 2025 
2. Réponses à l'AAP ICVL 2025 
3. Autres demandes de financement 
4. Informations diverses (Retours du conseil scientifique ICVL, bourses de thèses ICVL, ...) 
5. Questions diverses 

 
1. Budget 

2024 - Le budget prévisionnel de la fédération n’a pas été intégralement consommé. Cela n’est pas dû à un 
mauvais prévisionnel, mais à des impondérables (stagiaires non trouvés par exemple) qui n’ont pas permis 
de réaliser tout ce qui avait été décidé par le conseil de fédération. On regrette ainsi d’avoir dû refuser des 
demandes dans l’appel à projet ICVL, alors qu’au final, un soutien aurait pu être accordé. Il n’est pas garanti 
que les reliquats du budget puissent être récupérés l’an prochain. 

2025 – Le conseil de fédération valide un budget 2025 dans lequel les grands équilibres de l’année précédente 
ont été préservés, la réalisation du budget 2024 ne justifiant aucune adaptation particulière 

 

2. AAP ICVL 2025 

Cette année, les délais pour répondre à l’AAP 2025 étaient serrés. De fait la fédération n’a reçu qu’une 
demande de financement, portée par Sophie Robert (LIFO) et associant les équipes Pamda du LIFO et BDTLN 
du LIFAT. Cette demande correspond au soutien d’une action de recherche coordonnée « Similarities » sur le 
thème de la similarité utilisant de l’analyse de données basées sur des algorithmes de recherche par similarité 
ou des jointures par similarité. La demande est estimée à 2200 € et servira à l’organisation d’un atelier et à 
l’invitation d’un chercheur étrangers. La demande est acceptée. 

Le budget prévu pour cet AAP n’étant pas intégralement consommé, un second appel sera lancé selon le 
calendrier suivant : 



• 12/11/2024 : lancement du 2nd AAP ICVL 

• 16/12/2024 à 10h : 1ère réunion ICVL d’attribution pour statuer sur les demandes de financements 
de stages inter-labos (priorité) déjà transmises 

• 31/01/2025 : date limite de réception des demandes  

• Début février 2025 : 2ème réunion ICVL d’attribution 

 

3. Autres demandes de financement : soutien aux manifestations 

Une demande de financement a été adressée concernant les journées pédagogiques JEDI avec des 
enseignants du secondaire sur l’académie (300 € demandé), portée par Mathieu Liedloff (LIFO). Les 
organisateurs indiquent vouloir associer des membres de l’INSA et/ou de l’université de Tours à l’évènement. 
Soutien accordé, à hauteur de 250 € correspondant à la politique de l’ICVL. 

4. Informations diverses 

Charte éthique ICVL – En 2024, il avait été décidé d’avancer sur la mise en place de certains éléments (impact 
environnemental, risques conséquentialistes) de la charte éthique, en attente de réponse des tutelles sur une 
généralisation de certains points de la charte à d’autres disciplines et en coordination entre établissements. 

* L’ICVL recontactera les tutelles (nouvelles équipes de direction bientôt en place) au printemps 2025. 

* L’étude de l’impact environnemental de nos recherches a été mis en place de manière indépendante par 
les laboratoires (voir point suivant) 

* Concernant l’étude conséquentialiste de nos recherches, le cadre de réflexion a été quelque peu modifié 
par l’adoption de l’IA Act et de nombreux travaux, le plus souvent pilotés par les GAFAM, sur l’arrivée de l’IA 
générative (LLMs). Jean-Yves Antoine propose d’avancer sur une réactualisation de l’ontologie 
conséquentialiste des risques qu’il a élaborée avec Anaïs Halftermeyer avec objectif de présentation d’une 
typologie de risques mise à jour pour les JIRC 2025, afin de susciter ensuite des intérêts auprès des collègues 
pour la mise en place d’un comité éthique consultatif. 

Politique de publication – Le comité scientifique de l’ICVL avait recommandé que la fédération favorise la 
mise en place d’une politique commune en termes de publication entre les 2 laboratoires LIFAT et LIFO. Le 
LIFAT vient d’adopter le principe d’un non financement par le laboratoire de publications relevant de revues 
« prédatrices ». Cette proposition sera étudiée de son côté par le LIFO. 

Impact environnemental de nos recherche – Les laboratoires LIFAT et LIFO ont entamé une démarche 
d’estimation de leur bilan carbone. Côté LIFAT, ce bilan est achevé, après un relais pris par l’université de 
Tours en central. Ce bilan sera communiqué au LIFO pour comparaison. De nombreuses questions restent en 
effet ouvertes sur la comptabilisation de certaines de nos activités, une mise en commun des réflexions ne 
peut que servir à dresser un bilan plus cohérent, avant actions. 

Session formation CasCiModot – CasCiModot est plus utilisé sur le LIFO que sur le LIFAT (besoins de calculs 
différents). L’idée d’une session de formation est adoptée et sera suivi par Sophie Robert. On a retenu au pire 
l’idée d’une organisation d’une session lors des JIRC 2025, mais est aussi évoquée l’idée de plutôt faire un 
atelier spécifique au printemps 2025. 

Communication globale sur l’offre de formation en informatique sur la région – Le comité scientifique de la 
fédération avait incité l’ICVL a porter des actions concertées dans le domaine de l’enseignement de 
l’informatique. Nous proposons de renforcer les initiatives, encore embryonnaires, de communication sur 
l’offre de formation auprès des étudiants régionaux. 

La fédération ICVL va contacter l’ensemble des directeurs d’études de Licence 3, Master 1, BUT 3, ingé 1A 
pour les inciter à organiser des sessions de présentation de l’ensemble des formations régionales auprès des 
promotions locales. 

Bourses de thèse ICVL – Le conseil de fédération et les laboratoires LIFAT et LIFO soutiennent l’idée de 
proposer à la région le co-financement de bourses de thèses inter-laboratoires associant 1/2 financement 



régional et 1/2 financement établissement, dans l’espoir de conserver certains financements suite à la 
nouvelle politique de la région. Un appel à propositions a été lancé en ce sens au  niveau du LIFO, il sera relayé 
au sein du LIFAT. 

Post RTR DIAMS – Aucune nouvelle. 

Renouvellement conseil scientifique de fédération – Gaétan Hains membre externe du comité scientifique 
de l’ICVL a demandé à être remplacé suite pour raisons personnelles. Les trois autres membres externes 
couvrant les thèmes des équipes LMV, BdTLN, CA et SDS, ce sont prioritairement les équipes ROOT, RFAI et 
GAMoC qui sont incitées à soumettre à l’ICVL des noms de personnes pouvant remplacer Gaétan HAINS. 

 

 


